

March 17<sup>th</sup>, 2023

Le Dr Samir Shaheen-Hussain fait partie de la liste impressionnante des membres du département récemment promus au rang de professeur agrégé. Samir a obtenu son doctorat en médecine à l'Université McGill en 2003, la première année de sa résidence en pédiatrie à l'Université McMaster et le reste de sa formation en résidence et en fellowship à McGill. Il a été nommé en 2015 professeur adjoint de pédiatrie. En plus de son travail clinique et de la supervision des stagiaires dans le service des urgences, Samir est impliqué dans l'enseignement formel aux stagiaires en médecine d'urgence pédiatrique, avec un accent particulier sur la santé et le plaidoyer social.

Comme la plupart des membres du département le savent, Samir a un engagement inébranlable en faveur de la justice sociale. Il a apporté une contribution majeure en tant que défenseur infatigable des groupes marginalisés, en particulier des enfants et des familles autochtones. Il a également plaidé activement en faveur des enfants réfugiés. Samir est surtout reconnu pour son travail à la tête de la campagne #aHand2Hold, un projet de plaidoyer pluriannuel visant à mettre fin aux évacuations aériennes d'enfants malades sans accompagnateur adulte dans toute la province -- une pratique qui affectait de manière disproportionnée les enfants Eeyou et Inuits du nord du Québec. Il a dénoncé cette pratique comme une manifestation de colonialisme médical et a mené une campagne sans relâche dans des forums de plus en plus publics pour que cette pratique soit abolie. Samir a su allier plaidoyer et travail d'érudition en écrivant le livre "Plus aucun enfant autochtone arraché: Pour en finir avec le colonialisme médical canadien", publié par McGill-Queen's University Press. Ce livre, qui a également été traduit en français, explore en profondeur l'histoire coloniale de l'establishment médical canadien et retrace les violences commises par les colons au Canada à l'encontre des populations indigènes, depuis le premier contact jusqu'aux expériences actuelles de racisme systémique des populations autochtones. En 2021, Samir a reçu pour ce livre le prix Mavis Gallant pour la non-fiction et le prix du premier livre de l'Université Concordia de la Quebec Writers Federation. Le livre a également été inclus dans le programme d'études de nos résidents en pédiatrie à McGill, ainsi que dans le programme d'études des étudiants en médecine et en sciences infirmières, dans d'autres programmes de résidence et dans d'autres programmes postsecondaires au niveau national.

Son travail de plaidoyer et son livre ont permis d'exposer avec succès le racisme systémique présent dans notre société et de sensibiliser les médecins, les gouvernements, les bureaucrates et le grand public. Grâce à ce travail de plaidoyer pro bono, il a été invité à témoigner en tant qu'expert auprès du gouvernement du Québec et de l'enquête du coroner sur la mort de Joyce Echaquan, et a servi de consultant dans un certain nombre de contextes. En 2019, l'Association canadienne des médecins d'urgence lui a décerné le prix Alan Drummond pour le plaidoyer. Il a pris la parole lors de nombreux événements de FMC dans une grande variété de milieux et de publics multi/interdisciplinaires sur le thème du colonialisme médical. Il a été membre de Médecins Québécois pour le régime public de 2015 à 2019 et membre de leur conseil d'administration de 2017 à 2018.

À la FMHS, Samir a siégé au comité de commémoration et d'attribution de noms (2021-2022), au comité de recherche du directeur de la responsabilité sociale et de l'engagement communautaire (SACE, 2022), au comité d'élargissement de la participation (2020-présent) et au comité d'action sur l'inclusion, la diversité et l'équité (2020-2022). Il siège également au comité du programme de résidence en médecine d'urgence pédiatrique depuis 2016 et au groupe de travail sur la santé mondiale de Children's without Borders. Samir a récemment été nommé membre associé à l'École de santé des populations et de santé

mondiale de McGill, où il élaborera des programmes et des cours liés à son expertise en santé mondiale, en éthique et en équité. En 2022, Samir a reçu le prix Haile T. Debas de McGill pour son travail exceptionnel de promotion de l'équité, de la diversité, de l'inclusion et de l'antiracisme.

Au cours des deux dernières années, il a publié de nombreux commentaires et articles d'opinion invités dans les médias populaires sur le thème du colonialisme médical, du racisme systémique et de la santé autochtone, notamment dans La Presse, Le Devoir, la Gazette de Montréal, l'Ottawa Citizen et le Toronto Star. Il s'agit d'un important travail d'application des connaissances, qui permet d'éduquer le grand public sur des questions importantes pour la société contemporaine. Il est difficile de surestimer l'importance et l'impact de cette contribution, qui pourrait (espérons-le) marquer le début de la fin du colonialisme médical dans ce pays. Bien que le parcours de Samir vers la promotion académique ait été quelque peu non conventionnel au sein du FMHS, j'espère que sa promotion servira d'exemple à d'autres personnes ayant un profil moins "standard" : les contributions importantes à l'université et à la communauté au sens large seront reconnues.

Je vous invite à vous joindre à moi pour féliciter Samir pour sa promotion au poste de professeur agrégé.

Bon week-end.

Beth Foster, MD, MSCE, FRCPC

**Université McGill**

Professeure, Département de pédiatrie  
Titulaire de la Chaire Harvey Guyda  
Directrice, Département de pédiatrie

**Hôpital de Montréal pour enfants**

Pédiatre en chef

\*\*\*\*\*

Next up in the impressive slate of faculty recently promoted to the rank of Associate Professor is **Dr. Samir Shaheen-Hussain**. Samir received his MD from McGill University in 2003, the first year of his Pediatrics Residency at McMaster University (1 year) and the remainder of his residency and fellowship training at McGill. He was appointed in 2015 as an Assistant Professor of Pediatrics. In addition to his clinical work and trainee supervision in the Emergency Department, Samir is involved in formal teaching to pediatric emergency medicine trainees with a particular focus on health and social advocacy.

As most in the Department are aware, Samir has an unwavering commitment to social justice. He has made major contributions as a tireless advocate for marginalized groups, in particular Indigenous children and families. He has also been active in advocacy for refugee children. Samir is most recognized for his work leading the #aHand2Hold campaign, a multi-year advocacy project aimed at stopping the medevac airlifts of sick children without an adult accompanier throughout the province -- a practice which disproportionately affected Eeyou and Inuit children from northern Quebec. He exposed this practice as

a manifestation of medical colonialism and waged a relentless campaign in increasingly public forums to have this practice abolished. Samir effectively combined advocacy with scholarly work by writing the book “Fighting for a Hand to Hold: Confronting Medical Colonialism against Indigenous Children in Canada”, published by McGill-Queen’s University Press. The book, which has also been translated into French, explores in-depth the colonial history of the Canadian medical establishment and traces the violence committed by settlers to Canada against Indigenous people, from first contact to the ongoing experiences with systemic racism of Indigenous people today. In 2021, Samir received both the Mavis Gallant Prize for non-fiction and the Concordia University First Book Prize from the Quebec Writers Federation for this book. The book has also been included as part of the curriculum for our pediatric residents at McGill as well as part of the curriculum for medical and nursing students, other residency programs, and also other post-secondary programs nationally.

Both his advocacy work and the book have been extremely successful in exposing the ongoing systemic racism present in our society and have raised awareness among physicians, governments, bureaucrats, and the lay public. As a result of this pro bono advocacy work, he has been invited to give expert testimony to the government of Quebec, the coroner’s inquest into the death of Joyce Echaquan, and has served as a consultant in a number of settings. In 2019, he was awarded the Alan Drummond Advocacy Award by the Canadian Association of Emergency Physicians. He has spoken at numerous CME events in a wide variety of settings and multi-/inter-disciplinary audiences on the topic of medical colonialism. He served on the *Médécins Québécois pour le régime public* as a member from 2015-2019 and on their Board of Directors 2017-2018.

At the FMHS, Samir served on the Committee on Commemoration and Naming (2021-2022), the search committee for the Director of Social Accountability and Community Engagement (SACE, 2022), the Widening Participation Committee (2020-present), and the Committee for Action on Inclusion, Diversity, and Equity (2020-2022). He has also served on the Pediatric Emergency Medicine Residency Program Committee since 2016 and the Children’s without Borders Global Health Working Group. Samir was recently appointed Associate Member in the School of Population and Global Health at McGill where he will develop curriculum and course work related to his expertise in global health, ethics and equity. In 2022, Samir was awarded McGill’s Haile T. Debas prize for his outstanding work promoting equity, diversity, and inclusion and anti-racism.

In the past two years, he has published many invited commentaries and opinion pieces in the popular media on the subject of medical colonialism, systemic racism, and Indigenous health, including in *La Presse*, *Le Devoir*, the *Montreal Gazette*, the *Ottawa Citizen*, the *Toronto Star* and others. This is important knowledge translation work, educating the general public about issues of importance to contemporary society. It is difficult to overstate the importance and impact of this contribution, which may (hopefully) mark the beginning of the end of medical colonialism in this country. While Samir’s path to academic promotion was somewhat unconventional in the FMHS, I hope his promotion will serve as an example to others with less ‘standard’ profiles: important contributions to the university and wider community will be recognized.

Please join me in congratulating Samir on his promotion to Associate Professor.

Have a great weekend.

Beth Foster, MD, MSCE, FRCPC

Professor of Pediatrics  
Chair, Dept. of Pediatrics McGill University  
Pediatrician-in-Chief, Montreal Children's Hospital of the MUHC  
Harvey Guyda Chair in Pediatrics